

La lucha contra la ignorancia

No somos nosotros de los que menos hemos laborado por la consecución de que todos los ciudadanos, lleguen a la mayor edad sabiendo leer y escribir; es lo menos que se puede pedir a las entidades que a su cargo tienen el cuidado del pueblo, y que a él deben proporcionar este mínimo de enseñanza.

El que no sabe es como el que no ve, hemos oído decir infinidad de veces y todas ellas en momentos en que la ignorancia había hecho presa, y proporcionado disgustos y sinsabores, ya difíciles de remediar.

Toda cruzada contra el analfabetismo, la hemos hecho nuestra y en las filas de los esforzados que a cabo la llevaban nos hemos contado y a su labor coadyuvado en la medida de nuestras fuerzas.

La lucha contra la ignorancia es ardua, porque aun, desgraciadamente, hay quienes se resisten a acudir a la escuela o mejor dicho a que sus hijos acudan y reciban allí la enseñanza de las más elementales nociones de lectura y escritura, siquiera.

Un hombre, que hasta eso ignora, es, socialmente un mueble que no tiene más trascendencia que la puramente decorativa, puesto que si posee natural talento o ingenio, éste no podrá brillar en sus relaciones con sus semejantes que no sean las puramente de recreo.

Seríamente no puede ser tomado en consideración,

quien es incapaz de enterarse de la opinión y pensamientos ajenos, no expuestos verbalmente, porque además lo es de hacer llegar la suya a quienes se encuentren fuera del radio de su voz.

Con ser mucha, hoy hay que reconocer que ya no es tanta la escasez de escuelas niños sin aprender a leer y escribir, por contentos nos podríamos dar, si todos los que pueden recibir instrucción la recibieran y no rehuyeran el deber sus padres, de obligarles a asistir a la escuela.

Esta ha adelantado mucho más no hasta el extremo de hacerse simpática a los chicos y a los mayores, al extremo, que fuera de desear, de ser sitio en el que la permanencia fuese cosa grata; he ahí una de las direcciones que el maestro debe dar a su sistema y que podría seguramente mas que todas las recomendaciones y todas las disposiciones de los poderes públicos. Es algo personal, que la letra de la Ley no puede suplir.

Aún con todo, nosotros seríamos severísimos con el analfabeta porque el mal que pudiera causarle nuestra excesiva severidad, habría de ser bien para las venideras generaciones, por los que también hay que mirar; que el que solo ve el mundo por sus días no merece ni lo poco que sus antepasados pudieron preocuparse por él.

en los siglos transcurridos, teniendo más derechos que los que hoy sufren por las corridas que reciben los pobres cios «solipedos» en que cabalgan los «Varilargueros». Que me oiga Dios es lo que deseo, por la tranquilidad de la afición.

D. SINCERO

El robo de ayer

Ayer tarde, a las dos se cometió un robo en el establecimiento de ultramarinos «La Sevillana» propiedad de don Manuel Pérez de Leima.

A poco despues de cerrar la tienda para marcharse a comer los dependientes, un desconocido penetró en el establecimiento, llevándose cuatrocientas pesetas.

El ladrón violentó sin resultado la caja registradora y en vista de ello desherró uno de los cajones del mostrador, en el cual había cuatrocientas pesetas en plata y calderilla.

Cuando tuvo conocimiento la policía, de lo sucedido, se personó en el establecimiento comenzando las diligencias oportunas.

Alguno de los vecinos manifestaron que a esa hora vieron a un individuo abrir una de las puertas del establecimiento, dando a la policía señales detalladas de este sujeto, que sin duda alguna será capturado muy en breve.

Lo que dijo ayer el Gobernador a los periodistas

LA ESCASEZ DE AGUA EN CARTAGENA Y SUCINA

Al hablar ayer mañana el Gobernador civil interino señor Fernandez Reyes con los periodistas que a diario acuden a dicho centro oficial para hacer información, les manifestó que había recibido un telegrama del alcalde de Cartagena en el que se le daba cuenta de la crítica situación en que se encuentra aquel vecindario por la falta de agua potable debido a la pertriz sequía.

Se comunica al Gobernador que el Ayuntamiento se ha reunido en sesión Plena tomando el acuerdo de solicitar del Ministerio de Marina un barco agibe que por lo menos pueda atender a las necesidades del Puerto.

El Gobernador ha telegrafiado al Gobierno con la urgencia que el caso reclama y también ha dado cuenta al señor Saigado Biempica que se encuentra en Madrid y que tanto se interesa por los asuntos de esta provincia.

También recibió el Gobernador a una numerosa comisión de Sucina, presidida por el expeditado a Cortes don José María Guiliamón con el fin de exponer a dicha autoridad la situación en que se encuentran por falta de agua.

Expusieron los vecinos de Sucina que desde hace algunos días se encuentran los aljibes muy agotados de agua, viéndose el pueblo en la necesidad de abastecerse de un pozo de aguas, que solo esta destinado para el ganado.

Para evitar tan grave peligro solicitaron del Gobernador que intercediera a cerca del Ingeniero Jefe de Obras públicas para que utilizando los tanques se abastezca de agua al pueblo.

La Comisión estuvo despues en el Ayuntamiento para rogar al señor Alcalde contribuya a solucionar el conflicto.

El señor Delmás les prometió, que en los tanques del Ayuntamiento, se transportaría el agua a dicho pueblo.

COMISARIO REGIODE FOMENTO

Dijo también el señor Fernandez Reyes que se había recibido del Ministerio del Trabajo el correspondiente oficio nombrando Comisario Regio de Fomento de esta provincia al Diputado provincial don Manuel Clavijo.

LOS NIÑOS DE VALLADO LISES

Recibió el Gobernador un atento oficio del profesor de Instrucción Primaria de Valladolises al que acompaña una instancia que firman los niños de aquella escuela felicitando a los aviadores que han realizado el «raid» Palos Buenos Aires y expresando su gratitud al actual Gobierno que preside Primo de Rivera, por haber prestado su cooperación a tal empresa que une a España con aquellas repúblicas.

LO QUE DICEN QUE DIJERON

Un golpe definitivo

Se trata de cierto jefe de un ministerio de Estado. Un hombre famoso por sus barbaridades. Un día le invitaron a que se suscribiese a unos donativos que los empleados a sus órdenes pensaban hacer a determinado Colegio de Huérfanos.

—¡Hombre!—protestó el jefe—No pueden ustedes figurarse, señores, como me disgusta la idea de esa suscripción. Uno de los empleados peroró:

—¡Por Dios, don Juan!... ¡Parece mentiral... Reflexione usted un momento, piense que se trata de unos pobres huérfanos....

Pero nuestro hombre cortó la retahila con un magnifico ademán:

—No importa. Yo no tengo ningún hijo huérfano.

DIARIO DE CARTAGENA

LAS FIESTAS DE ABRIL

En los círculos, cafés y bares han quedado expuestos al público los carteles anunciadores de nuestras fiestas de Abril, enlazadas con las procesiones de Semana Santa.

El programa a falta de señalar los días y horas, lo constituye, grandiosas corridas de toros (dos en los días 3 y 4), batalla de flores, fiestas literarias, castillos de fuegos artificiales, Verbenas en la Avenida de la calle Real, tracas, conciertos por las bandas de música militares y presentación de la municipal de Madrid, partidos de fútbol con el Madrid F. C. y Sevilla F. C., regatas, concursos de tiro y otros que con las procesiones formarán el cartel capaz de tener forasteros hasta de América en el Plus Ultra.

La comisión de fiestas trabajan sin descanso para el mayor lucimiento de las mismas. De Oran vendrá un vapor para furistas.

LA POLICIA

Mañana sobado se reúnen en fraternal banquete los cuerpos de Seguridad y Vigilancia para festejar el XVIII aniversario de su fundación.

El acto tendrá lugar en el «Gran Hotel» y han sido invitados el alcalde, Juez de Instrucción y la Prensa.

LA RADIO

El próximo domingo volverá a funcionar esta central emisora de radio, corriendo a cargo el concierto inaugural la banda de Infantería de Marina, y otros elementos.

Mitin pro cultura popular

Mañana domingo, a las 11 tendrá lugar en el teatro Ortíz un interesante mitin en favor de la cultura popular, y del que son organizadores los maestros murcianos.

Presidirán el acto las autoridades de Murcia y en el hablarán sendos representantes de los obreros, la huerta, la Escuela Normal, el Instituto, la Universidad y el Magisterio.

También usará de la palabra el presidente de la Asociación, que ruega y encarece al pueblo de Murcia la asistencia a dicho acto, por su trascendencia y por la importancia que para la Murcia futura tiene.

POR LOS TEATROS

Romea

«La Mujer X» fué el drama que se representó en la noche de ayer en este teatro por la compañía que dirige Vicente Ferrau.

Como interprete de la obra, obtuvo un rotundo éxito la eminente trágica Mijim Agullia que alcanzó numerosos aplausos de los concurrentes al Coliseo Municipal.

Las demás partes de la compañía también hicieron una plausible labor de conjunto que fué muy elogiada.

Para hoy se anuncia la representación de «Zazá» como media dramática en cinco actos.

Media Luna

La empresa del Media-Luna Cinema pasará por la pantalla en la próxima semana la última producción de William Duncan que lleva por título «Hombres del Norte».

He aquí su argumento a grandes rasgos.

Una mujer que en su esfuerzo sobrehumano hostiga a los perros del trineo para aumentar su carrera y escapar de la manada de lobos que la persiguen; un hombre que al mismo tiempo castiga a sus perros y dispara su carabina tratando, desesperadamente, de ahuyentar los lobos que persiguen a la amada.

DELÁ.

Tiro Nacional

Mañana Domingo 28 del actual de 9 a 12 de la mañana se celebrarán en el campo de Tiro de esta Representación las tiradas semanales en la forma de costumbre.

Murcia 27 Febrero 1926.—El Secretario.

Crónicas de Marruecos

(De nuestro Redactor especial)

CONVERSACION CON UN HEBREO.—SUS IMPRESIONES.—LO QUE PIENSA SOBRE LA SOLUCION DEL PROBLEMA AFRICANO.—ELOGIOS A LOS ESPAÑOLES JUDIOS

Hemos topado en plena calle con un antiguo conocido, el hebreo Abul Hasan ben Kabil. Es muy amigo de España, de la que hace grandes elogios cuando la ocasión se le presenta Abul Asan, es hombre liberal por su carácter y por sus actos. Esto no obsta para que se muestre siempre fiel a su raza y a su fé. Es judío de corazón, pero no por eso odia a los cristianos, ya que entre estos tiene a los mejores de sus amigos. Respetuoso con la religión de Cristo, no lo es con la del falso Profeta. Mahoma es para él un completo impostor con todas las agravantes.

Nos ha ocurrido preguntar le lo que opina respecto del problema africano, ya que en Tánger se le considera como una autoridad, por su inteligencia y por lo acertado de sus juicios.

Abul Hasan, nos indica que entremos en un bar, y en un rincón del mismo, y con mucho misterio, nos dice:

—El problema de Marruecos era cosa resuelta hace muchos años Si no se resuelve ya, nadie tiene a culpa, sino la política funesta de los gobernantes de Madrid que no supieron o no quisieron encauzarla por el camino recto. Les cegaron los diplomáticos extranjeros. Fueron a Algeciras y a Cartagena con la ilusión puesta en el cargo y no en el asunto capitalísimo que debieron tratar. A España se le adjudicó en principio sin excepción, todo el Norte de Marruecos, incluyendo a Tánger y a su zona. Los representantes españoles en conferencias sucesivas iban cediendo territorios a Francia, y ultimamente no defendieron la adjudicación que se les hiciera al principio y quedó en litigio, y provisionalmente internacionalizada, la zona tangerina. De aquí arranca todo el mal. Por esta zona han podido recibir los rebeldes al Majzen todo clase de auxilio para rebelión. Para España es esto una cuña que hiere el corazón de su zona de influencia, Tanger debió ser español sin duda de ningún género, y podemos asegurar que con una acertada política es posible que no hubiera existido ni aun el problema bélico marroquí.

Ambiciones de Francia, más bien de los colonistas galos, han sido, en mi concepto —nos dice el ilustre hebreo— la causa de cuantas tragedias se han sucedido desde 1909 hasta la hora presente.

Preguntamos a Abul Hasan por la situación del presente, y se nos muestra optimista en alto grado. Es partidario de que España, velando por su seguridad, y antes de tener otro Gibraltar en Africa, acometa la empresa de trabajar por la posesión íntegra Tánger, que, de o contrario, será un avispero de donde pueden salir males sin cuento.

El judío se extiende, entre sorbo de café, en consideraciones históricas, y nos recuerda los españoles que de su raza se distinguieron en la Edad Media por sus virtudes y su genio. Cree que no hubo en la Peninsula hombres tan extraordinarios como Has daiben Chaprut, Samuel Aben Agrela, Jhenda Ben Gabirol, Halevi Mayr Cen Ezra y Maimonides. Y a propósito nos cita un pasaje del crítico Graetz en que éste, al hablar de la grandeza judía en España, sostiene que «Avicébrón, deplorando su abandono, nos conmueve; Aben Ezra, lloran de sus amores, nos impresionan, y Halevi, llevando el luto de Sión, la dulce amada, remueve lo más íntimo de nuestra fibra»

Junto es que no pudiéramos reparo a sus encubricaciones en gracia a su hispanismo.

SANTIAGO JIMÉNEZ DEL REY
Tanger 1926.

El epílogo del accidente en Cuatro Vientos

Madrid. Se ha celebrado el entierro del capitán, piloto aviador señor Eleta, víctima del accidente de aviación ocurrido el pasado martes en el Aeródromo militar de Cuatro Vientos.

CHILINDRINAS

Los tomadores de los dos estan, desde hace unos días, que no caben de satisfacción porque se les ha hecho la justicia que merecían lle v a n d o sus hazañas perfectamente definidas —al Código Penal.

Hay pues, que felicitarlos. ¡Ahí es nada que se les estime de derecho, al igual que a tanto otro político del antiguo régimen de los que han pasado por el banquillo!

Un querido amigo ha tenido la amabili-

dad de explicarnos lo que habrá de ser el «Cosq Iris», nuevo fe s i e j o de nuestras próximas fiestas, y en nombre de la moral tenemos que oponer nuestro veto a dicho festejo, dicho sea con todos los respetos a su iniciador.

Tenemos para ello las siguientes razones: 1.º El festejo se celebrará por la noche, y ello obligará a todas las buenas familias que quieran presenciarlo, a quebrantar la costumbre de acostarse temprano;

2.º Para que puedan tener los debidos efectos las combinaciones de colores se quedará casi a oscuras la pista. De noche y a oscuras y con la ligereza de ropas que lá moda y la época aconsejan de consuno, ¿no es altamente atentatorio a la moral y las buenas costumbres?

médico o practicante que nos acompañe por la calle.

Sufrimos unas impresiones que no podemos resistir, y tomamos aquella medida por vía de precaución.

Cuando no es un crimen es un descarriamiento, y cuando nada de eso, un suicidio.

Lo cierto es que todo vá a suprimir gente, y que como si-gamos vamos a clarear alarmantemente. ¿No lo han oído ustedes decir?

